

EL COMERCIO.

FERRO-CARRILES.

SERVICIO DE TRENES DESDE EL DIA 15 DE OCTUBRE DE 1880.
Salidas de Palma para Manacor y La Puebla: 3'30 (mixto) y 8'10 mañana, 2'25 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor para Palma: 3'55 (mixto), 7'55 y 11 (mixto) m., 5'15 t.
De Manacor para La Puebla: 3'55 (mixto), 7'55 mañana y 3'45 t.
De La Puebla para Palma: 4'35 (mixto) 8'20, 11'45 (mixto) m., 3'40 t.
De La Puebla para Manacor 4'35 (mixto) 8'20 mañana y 3'40 tarde.

PRECIO DE SUSCRICION

1'25 peseta al mes.

SE SUSCRIBE EN LA LIBRERÍA DE MIGUEL ROCA, CONSTITUCION-90,

Y EN LA

Administracion y Redaccion, Agua-1.

VAPORES-CORREOS.

SALIDAS.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

ENTRADAS.—Lunes 7 mañana Valencia.—9 mañana Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—12 mañana Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

ANUNCIOS Á CINCO CÉNTIMOS DE PESETA LA LÍNEA.

LOS COMUNICADOS Á PRECIOS CONVENCIONALES.

ADVERTENCIA.

Los señores suscritores forenses que no hayan satisfecho el importe del pasado trimestre de sus suscripciones al COMERCIO, pueden pasar cuando gusten por esta Administracion á recoger sus recibos.

Cree al propio tiempo el Administrador de este periódico deber manifestar á las personas que han dejado de recibir los números del mismo sin haber manifestado deseos de cesar de ser suscriptores, que proviene esta falta de causas por completo ajenas á la voluntad de esta Administracion, hallándose dispuesto á subsanar el error, bastando para ello dirigirle aviso á la calle del Agua núm. 1.

EDITORIAL.

CÍRCULO DE LA UNION MERCANTIL.

CAMPOMANES Y SU TIEMPO.

Aquellos dias del siglo XVIII en que un rey ilustre y un grupo de hombres eminentes emprendieron la gigantesca tarea de levantar á nuestra decaída patria, gozan entre los hombres de esta generacion de merecida popularidad. Demostrábalos así la concurrencia que llenaban anoche la cátedra del Círculo de la Union Mercantil, deseosa tambien de oír la voz de D. Manuel Pedregal, persona que disfruta de grandes simpatías por la seriedad de su carácter y su indisputable buen sentido.

Versaba la conferencia sobre *Campomanes y su tiempo*, y comenzó el Sr. Pedregal por describir el estado de España al subir al trono Carlos III. Entonces se empeñaban los gobiernos en proteger á todas las clases; se protejía á la ganadería con aquella institucion de la *Mesta*, descrita por Jovellanos con su pluma inmortal; se protejía á la agricultura con la tasa de los granos, y á las industrias llenando de aduanas el territorio, se protejía al pobre, al rico, á todo el mundo, sin parar mientes en que toda proteccion la paga alguno, y que en dicha época la pagaba la masa general de los ciudadanos. La Iglesia dominaba el territorio por completo, hasta el punto de haberse tratado de dar los ministerios de la Guerra, la Marina y la Hacienda á tres cabildos españoles. No teniamos comercio con Ultramar, no representáramos ya nada en Europa; y España, en otros tiempos tan grande y tan libre, no podía siquiera, por causa del embrutecimiento público, comprender lo enorme de su caída.

Entonces, á la manera que el sol ilumina, primero las cimas de las montañas para descender despues á las cañadas y á los valles, la luz que brillaba en la nacion francesa llevó sus destellos á los Aranda y los Campomanes, cimas intelectuales de aquella edad. Desde su altura se propusieron elevar á su país, engrandecerle, hacerle digno de su antiguo poder. *Inglaterra*, decia Campomanes, *no tiene sobre nosotros mas ventaja que la libertad*.

Don Pedro Rodriguez Campomanes, de humilde origen, pero de grande entendimiento, fué uno de los que mas contribuyeron á la realizacion de las grandezas que vieron el reinado de Carlos III. Nos parece, sin embargo, que el Sr. Pedregal, á fuerza de querer ser justo con Campomanes, oscureció la gloria de los Florida-blanca y los Aranda. Si todo lo hizo D. Pedro Rodriguez Campomanes, ¿qué les queda á los varones insignes, sus contemporáneos, cuyos nombres son timbres preciados de la historia patria? ¿Si Campomanes pobló á Sierra Morena, si hirió de muerte á los gremios, si pidió que no hubiese aduanas interiores, si indicó la manera de reformar la instruccion pública, si causó heridas mortales á la *Mesta*, si formó el expediente para la expulsion de los *Jesuitas*, ¿qué les queda á los restantes personajes de aquel tiempo?

Campomanes luchó, trabajó, ilustró su época con escritos que España recordará siempre, pero entre nosotros se le conocerá por su defensa de las regalías de la Corona, por su reivindicacion de los derechos del poder civil, mas que por todos los trabajos á que aludía anoche el Sr. Pedregal. Y es fuerza convenir en que con lo dicho tiene Campomanes bastante para alcanzar vida perdurable en nuestra historia.

No hay que atribuir demasiado á los hombres en el

movimiento de los pueblos. El Sr. Pedregal, por ejemplo, decia anoche que Campomanes hirió de muerte á los gremios, y la verdad es, sin embargo, que los gremios murieron mas que por nada, por el progreso industrial. Una casta, una clase cerrada no puede existir en el comercio mas que mediante la posesion de un secreto ó de una aptitud superior; cuando esto desaparece, el privilegio muere. Cuando la invencion de la pólvora igualó las condiciones de los adversarios en la guerra, rindió su último suspiro la caballería, señora de Europa durante la precedente edad.

Sentado esto, pues, y reconociendo con el Sr. Pedregal que las ideas de Campomanes sobre la moneda y el comercio son superiores á las de su época, terminaremos felicitando al orador de la Union Mercantil por su afirmacion de que ya no hay que proceder como en tiempos de Carlos III con las congregaciones religiosas. Si, es verdad lo que aseguraba el Sr. Pedregal; hoy no se pueden combatir los abusos y las invasiones del poder eclesiástico con la fuerza. A la Iglesia no le queda mas que la palabra, la prensa, la publicidad, en fin; el que se empeñe en combatir el pensamiento de otro modo que con el pensamiento mismo, ó está loco ó está ciego.

(De El Día.)

PASEOS POR MADRID.

LOS JARDINES DE RECOLETOS.

La higiene ha inventado los paseos, y el lujo se ha aprovechado de ellos.

La civilizacion es una gran cosa.

Ved los pueblos mas atrasados, y no hallareis en ellos mas paseos que los caminos, las carreteras.

Seguid por ellas, y vuestro cuerpo entumecido os lo agradecerá, pero la imaginacion dormirá mientras habeis ejercicio.

Nadie duda que el paseo es una necesidad de la higiene, pero debe de serlo y lo es tambien de la imaginacion.

La civilizacion ha dispuesto que haya en las poblaciones plazas, jardines ó *squares*, como se llaman en inglés, para que en ellos respiren los niños un aire puro y para que las niñas puedan conversar con los soldados, que ellas, con mucha gracia, convierten en *paisanos* á los ojos de sus amos.

Pero si se han inventado las plazas-jardines para los pequeños, para los grandes se han imaginado los jardines-paseos.

Bellísimos son el *Jardin de Verano*, de San Petersburgo, lleno de estatuas y fuentes; el *Prater*, de Viena, desde cuya escalinata pueden los paseantes recrear su vista en el panorama de la ciudad; el *Thiegarten*, de Berlin, rodeado de preciosos edificios; los *Jardines del Serrallo*, de Constantinopla; el *Hide-Park*, de Londres; las *Tullerías*, de Paris; el *Parque*, de Bruselas; el *Pincio*, de Roma; la *Perspectiva*, de San Petersburgo, y otros no ménos célebres.

En ellos, al mismo tiempo que hace ejercicio el cuerpo, se recrea el ánimo con las estatuas, las fuentes, los jarrones de flores, y los caprichosos juegos de jardinería.

En ninguno de estos paseos, sucede, sin embargo, lo que pasa en los de las principales poblaciones de España.

El que va á las Tullerías, va solo á pasear, á oír la música, que ejecutan por las tardes las bandas de la guarnicion; si encuentran algun conocido experimentan una sorpresa.

En los paseos de España, el principal atractivo es hallar amigos ó conocidos.

Si esto pasase en las provincias, no seria extraño, pero tambien sucede en Madrid.

Puede decirse que las personas que pasean siempre son las mismas, y á fuerza de verse se conocen unas á otras.

El paseo de Madrid entre las gentes de buen tono, mas que un paseo es una distraccion, una exhibicion de trajes, una revista diaria.

—Hoy no ha venido la de Lopez, dice una de las señoritas que concurren siempre á los paseos.

—Aun es temprano.

—No, por cierto; cuando viene, á estas horas está harta de dar vueltas.

—Estará mala.

—No tal; la he visto esta mañana en las Calatravas.

—Se habrá indispuerto despues.

—La modista es la que la habrá indispuerto; ya ha apurado todos sus trajes, y para que no la critiquen, habrá resuelto no venir hasta estrenar otro vestido.

—Allí va Martinez.

—Es verdad... no tardará en venir la generala.

—¡Qué bien peinada va la de Perez! Parece que la peinan las hadas.

—Tiene un gran peluquero, y aunque es muy económica para comer, es generosa cuando se trata de su cabeza. No puede decirse de ella que es mujer de poco pelo; lo compra por arrobas...

Podría prolongar estos diálogos; pero bastan los que he estereotipado para demostrar que el paseo en Madrid, es la diaria exposicion del *quiere y no puedo*, del verdadero lujo ó del bueno ó mal gusto, y, al propio tiempo, la revista de amigos y conocidos.

Uno de los paseos mas favorecidos y el mas apropiado para que todos se vean y se examinen, es el que el público ha bautizado con el título de *Jardines de Recoletos*.

Empieza en el espacio cuyo centro ocupa la fuente de Cibeles, y se prolonga hasta la línea que forman la Casa de la moneda y el palacio del marqués de Salamanca.

En esta direccion á la derecha, hay una calle de árboles, solitaria casi siempre, y en cuya línea se levantan los palacios de Murga, de Salamanca, convertido hoy en Banco Hipotecario, del marqués de Remisa, unas cuantas casas notables y el hotel del banquero Campo.

A la izquierda, hay otra calle de árboles, con una franja de piedra, nada galante para con los menudos y delicados piés de las hijas de Eva.

A la derecha de esta calle está la calzada, llena, durante las horas del paseo, de lujosos carruajes que conducen á la Fuente Castellana á las aristocracias de la sangre y de la fortuna.

A la izquierda, están los jardines, sencillos, pero bien delineados, donde se alejan de las miradas las familias modestas, donde juegan y se esparcen los niños.

En medio de estos jardines, está la *Fuente del Triton*, que se levanta ligera, ó si se quiere, se hunde airoso y agradable, en una plazuela rodeada de bancos y sillas.

Allí es el punto de reunion de los niños y las mamás; allí corren y juegan los angelitos; allí adornan el cuadro los vendedores de rosquillas y naranjas, que revolotean en torno de los bolsillos paternales, como las mariposas aunque es mala comparacion, en torno de las flores, lo cual es tambien otra mala comparacion.

En la línea que corre por este lado de los jardines, se halla el jardín de la antigua Presidencia del Consejo de ministros; el convento de las monjas de San Pascual, el palacio del Sr. Doriga; las oficinas del Crédito Moviliario; el palacio del Sr. Aranzaz; el circo de Price; el elegante teatro y circo de Rivas y el jardín del palacio del duque de Pastrana, cubierto por unas tapias que se burlan de la curiosidad de los paseantes.

En el invierno, de dos á cinco, y en verano por las noches, los *Jardines de Recoletos* ofrecen un cuadro animadísimo. Multitud de bancos y de sillas contribuyen á la formacion de grupos; los puestos de los vendedores de agua, se destacan sobre el verde follaje.

Ahora querrá el lector un poquito de historia.

Nada mas fácil.

Pues hace veinte años el paseo de Recoletos era una de las salidas de Madrid.

Al final habia una puerta construida en el reinado de Fernando VI, que consistía en un gran arco, formado por cuatro columnas dóricas, puestas de dos en dos, y rematando en un frontispicio triangular con las armas reales, adornado de trofeos, y á los lados unas figuras recostadas.

El espacio que hoy llenan los jardines, estaba ocupado por el antiguo convento de San Pascual, por el jardín del Paraiso, punto de reunion para bailar las modistas, doncellas de labor y horteras, y por el célebre taller de coches de Recoletos. Seguía la tapia del jardín de las Salesas Reales, y al final habia un establecimiento de baños rodeado de un precioso jardín.

La fuente del Triton, construida á fines del siglo pasado, se hallaba casi arrinconada en el jardín del Paraiso.

Durante el período de abundancia metálica, es decir, durante los cinco años del ministerio O'Donnell, siendo alcalde corregidor el duque de Sexto, se demolieron los edificios y empezaron á formarse los jardines que hoy existen, bajo la direccion del ilustre presidente de la sociedad Económica de Amigos del País, D. Agustin Pascual.

Los terrenos ganaron con esto un 100 por 100 y comenzó la construccion de palacios y circos.

El del Principe Alfonso es propiedad del capitalista Sr. Rivas.

Tanto este circo como el de Price, han prestado grandes servicios á los filarmónicos y á los revolucionarios.

En el primero han oído los *dilettanti* de Madrid la música de los grandes maestros; en el segundo, tomó cuerpo la idea republicana; en él se dividió este partido en federal y unitario; en él han resonado la voz de los mas distinguidos oradores, ora abogando por la emancipacion de los esclavos, ora exponiendo las bellezas de

la República, ora fijando el credo del partido constitucional.

Tambien ha servido para la exhibicion de fieras. Perdonad *le rapprochement*.

En resumen, los jardines de Recoletos constituyen una de los paseos mas animadss de Madrid.

Pero su titulo ha llegado á ser una antitesis; la sociedad que allí concurre no tiene nada de *recoleta*. Dejemos para otro paseo el examen del elegante barrio que ha sustituido al antiguo Pósito, y despues visitaremos la Fuente Castellana, las nuevas construcciones del ensanche del Norte. Todo esto es nuevo, bello, agradable; revela los progresos del buen gusto y ofrece el cuadro de la trasformacion que se ha operado en la manera de vivir de los afortunados vecinos de la córte.

JULIO NOMBELA.

LOCAL.

Dos palabras debemos á «El Ancora» en contestacion á las dos columnas que nos dedica.

Al proponerle como modelo digno de fiel imitacion la conducta del Duque de Guisa, no fué porque nos disgustara la anécdota en que tan bella accion se referia, sino porque sentiamos que para los partidarios de nuestro colega, que se dicen justos y buenos, fueran tan raros estos rasgos de bondad, que haya necesidad de esculpirlos en bronce, si no se quiere que desaparezcan entre el gran número de actos diametralmente contrarios.

En su mismo número de ayer, *El Ancora*, que alaba como se merece la conducta del Duque de Guisa, incurre en el extremo contrario y llama criminal y supone, equivocada ó intencionadamente, «muerto desastradamente» á Sarcey, quien solo ha cometido el crimen de pensar en materias religiosas de distinto modo que el colega. Ya vé pues, como nos sobra razon para recomendarle el ejemplo.

El Ancora que «ha tenido la gloria de ser condenada» segun afirma con orgullo, no sabe tal vez que no es lícito jactarse de las condenas, ni cierto que todos los *espíritus rectos* hayan reprobado de la manera que lo ha hecho el colega los actos del Gobierno de la vecina República. En cuanto á las generaciones venideras, es aventurada toda suposicion, y no podemos conceder todavía el don de profecía á quien acostumbra equivocarse el concepto que la historia señala á los hechos pasados.

Nuestras faltas, aun las de gramática que nos supone, no hemos de enmendarlas con las sobras del diario, y nuestras sobras, por mas que fueran buenas, no serian aceptadas por el colega, que se juzga impecable y perfecto. Quédese, pues, cada cual con lo suyo, y vuelva *El Ancora* la vista á sus antiguas secciones humorísticas y nos dirá despues si ha cambiado un poco su provocativa manera de obrar.

El vapor «Bellver» que llegó ayer á nuestro puerto, perdió en el viaje un hombre de su tripulacion y lleva además algunas averias entre ellas la rueda del timon completamente destrozada.

Están casi terminados los títulos definitivos de las acciones de la *Isleña*, empresa marítima á vapor, que en breve se distribuirán á los accionistas.

Segun noticias de Glasgow, adelantan rápidamente los trabajos de construccion del vapor *Palma*, cuya esbeltez y gallardía llama la atencion.

No tardará en inaugurarse el curso en el Ate-neo Balear.

Parece que el Presidente de dicha sociedad, se ocupará en el discurso inaugural de la importantísima cuestion de la *Reforma del sistema penitenciario en España*, proponiendo los medios que deberian adoptarse para conseguir en esta provincia algun resultado positivo.

El vapor «Rivera» de la matrícula de Barcelona, está descargando la maquinaria de vapor de la *Harinera Balear*, cuyo montaje en la fábrica se está llevando á cabo con rapidez.

Tambien se trabaja activamente en montar la maquinaria destinada á la moltura y demas operaciones ajeñas, para lo cual han venido obreros alemanes que trabajan bajo la direccion de un ingeniero húngaro.

Muchos accionistas calculan que á mas tardar comenzará la fabricacion en el mes de Marzo del año próximo venidero.

Ha mejorado la cotizacion de las acciones de la Vinícola Mallorquina.

Con un poco de inteligencia y buena voluntad la *Vinícola* puede ganar muc ho dinero.

Raras veces se presentan á una sociedad las ocasiones para hacer buenos negocios que la desgracias ajenas han proporcionado á la de que nos ocupamos y á cuantos en Mallorca trafican en vinos.

El movimiento en nuestro muelle es desde hace algun tiempo considerable.

Ayer por la tarde presentaba un aspecto animadísimo y llegamos á contar hasta veinte y cuatro wagones cargados de diferentes géneros.

Hace algunos dias que ha comenzado á funcionar con éxito satisfactorio, la importante fábrica de harinas que D. Bartolomé Pieras, ha montado en los vastos edificios que posee en Santa Catalina.

Continúa frente al edificio que ocupa la Aduana el depósito de sillares viejos de que dimos cuenta en otra ocasion, pidiendo que se hicieran desaparecer porque impiden el libre tránsito, solo que los dependientes del resguardo de consumos se han construido con ellos una barraca, cuyo gusto artistico deja mucho que desear.

De nuevo suplicamos á la autoridad competente que disponga la traslacion á otro punto menos incómodo de aquellos escombros.

Están adelantando las obras de reparacion y modificacion de la fachada del cuartel de caballería, que al decir de nuestros colegas, dejan maltrechas las ordenanzas municipales.

«El Isleño» manifiesta la esperanza de que en breve será derribado el paredon adosado á la Lonja.

Que sea pronto porque se le acaba el alfabeto á nuestro colega *La Opinion*.

Segun «El Diario de Palma» ha sido declarado cesante D. Francisco Satorres, Ingeniero Agrónomo, Secretario de la Junta de Agricultura, Industria y Comercio de esta provincia.

Nuestros cajistas, en el número de ayer, en vez de sustituir con el número 140 el valor de las acciones de la Compañía de Almacenes Generales de depósito en Palma, colocaron aquella cantidad en la columna del desembolso de las acciones.

Suponemos que el buen sentido de nuestros lectores ayudado por el suelto que publicamos corregiria aquella trasposicion.

La rápida subida que en estos dias ha experimentado la carne de buey, tiene por motivo la escasez de dicho ganado. Esperamos que no pudiendo sostenerse los precios á tal altura se normalizará el mercado.

Es regular que en vista del número considerable de alumnos que hay matriculados á la asignatura de Caligrafía, en la Escuela Mercantil de Mallorca, se convierta esta asignatura de alterna en diaria.

En el «Boletín Oficial» de hoy anuncia la Administracion Económica, queda suspendida la subasta para el derribo del ex-convento de San Francisco, segun Real orden de fecha 23 del actual.

Por el correo de hoy hemos recibido el primer número del diario democrático de Barcelona, titulado *La Correspondencia Ibérica*, á quien saludamos cordialmente deseándole larga y próspera vida.

Nuestro querido amigo D. José Muntaner ha sido nombrado suplente Fiscal Municipal del distrito de la Lonja, en reemplazo de D. Jorge Perelló, quien por incompatibilidad con su nuevo destino, tuvo que renunciar aquel cargo.

En la calle del Agua riñeron anteayer á botellazo limpio dos maritornes, hiriendo una de ellas á su contrincante en la cabeza. La lesion fué leve y la tranquilidad sucedió al furor bélico de las contendientes.

La Real Academia Española trata de adoptar algunas providencias para evitar el mal efecto que producen muchos rótulos, cuya bárbara redaccion dá una idea desfavorable de la cultura madrileña. Mucho celebrariamos que la jurisdiccion de la Real Academia no alcance á nuestra poblacion.

Esperamos que la Guardia Municipal sabrá poner remedio al olvido en que se tiene aquel bando que obligaba á alumbrar los zaguanes y escalerillas, pues es lamentable que cuando se dá una acertada disposicion por la Alcaldía, caiga pronto en desuso, con notable perjuicio del vecindario.

Un amigo nuestro, que hace pocas noches se atrevió á entrar en una de estas oscuras escalerillas, pisó inadvertidamente un perro que estaba durmiendo en un rellano el cual supo vengarse bonitamente haciendo presa en las pantorrillas del temerario que en tales oscuridades penetraba.

El resultado de la recaudacion de consumos en los cinco felatos de la capital, durante la tercera semana de Noviembre comparado con el de igual época en el año anterior es el siguiente:

Año de 1879.	17.555'89
Año de 1880.	19.629'08

Ayer tarde á las cinco un muchacho de corta edad al bajar la cuesta del Teatro sufrió una caída, gracias al mal estado en que se encuentra dicha cuesta.

Ayer por la tarde, estaban fundiendo en una de las fábricas de la calle de San Martín y como para ello se necesita un vivísimo fuego, las llamas del horno salian por la chimenea, lo que visto desde la Goleta Alerta y pensando que podia haber un incendio, fué motivo para que acudiera en el acto la marinería provista de su correspondiente material de incendios, produciendo su paso una ligera alarma.

La actividad con que se apresuraban los marinos á prestar su eficaz ayuda, merece el mas vivo agradecimiento del vecindario, pues demuestra la buena disposicion y orden perfecto en que se encuentra dicha fuerza, á la par que los buenos sentimientos que la animan. Por nuestra parte consignamos el hecho y agradecemos el servicio.

Como cremos importantes todas las cuestiones de policia urbana y mas aun si pueden afectar la salud pública, ú ofenden la vista y el olfato del transeunte, no hemos de cejar en la tarea de señalar cuantos abusos se cometan en las Ordenanzas municipales.

Hace algunos años se colocaron en varias calles de Palma mingitorios, que aunque de mal sistema llenaban una necesidad reclamada imperiosamente desde hacia mucho tiempo. Nosotros pensábamos que tal medida contribuiria al aseo de las calles, pero nos llevamos un solemnisimo chasco, pues tan asquerosamente súcias se mantienen aquellos sumideros, que no hay quien se atreva á acercarse á ellos y sigue por esta causa la porqueria *adornando* las esquinas de las principales calles de Palma, dando una pobre idea de nuestro aseo y demostrando el poco celo de la Guardia Municipal que de todo cuida menos de lo necesario.

NOTICIAS.

Publica *La Política* una carta que ciertos notables del partido fusionista dirigieron al Sr. Cánovas con motivo de dedicarle un libro donde se unieran todos los discursos pronunciados por él en la discusion del mensaje en la legislatura de 1876, con el piadoso y nunca bien alabado propósito de que le den hoy cabida en sus columnas los periódicos fusionistas, y completen de esta suerte sus importantes colecciones.

La dedicatoria en cuestion, es encomiástica, si las hay, y prodiga sin tasa los elogios y alabanzas mas hiperbólicas á la política y á la personalidad del Sr. Cánovas.

Y la estocada es hábil, sin duda; pero se nos figura que ha esgrimido el colega una espada de dos filos, y que si con el uno ha pretendido herir al nuevo partido, hiérese con el otro, sin caer en la cuenta de lo que hace.

Porque si una porcion de notabilidades dinásticas se deshacian ayer en elogios del señor Cánovas del Castillo y hoy le combaten sin tregua ni misericordia, ¿no demuestra esta palpablemente que en opinion de los distinguidos personajes del antiguo Centro, ó el Sr. Cánovas ha entrado de lleno en el periodo de verdadera decadencia, ó abusa de su entendimiento y de su perseverancia en daño del antiguo patriotismo que tanto ensalzaban los manifestantes?

Pero doctores tiene la iglesia fusionista que se ocuparán del indicado documento, devolviendo de pasada el golpe al periódico de cámara, el cual, no obstante la preocupacion que le causa la empresa Detroyat, no echa en olvido su antigua tarea de mortificar á sus vecinos políticos, cuyas aspiraciones al poder le causan cierto recelo, á pesar de los diez ó doce años de gobierno, que todavía deben faltarle al señor Cánovas para la cuenta que, no há mucho tiempo, se hacia gozosamente el colega.

—Se ha dispuesto que los frailes no puedan usar en España el hábito de sus respectivas órdenes si éstas no están autorizados por el gobierno.

—Los nihilistas Kiratofshy y Priesnahoff, condenados á muerte por el consejo de guerra, fueron ahorcados á las ocho de la mañana del 16 en la misma fortaleza donde se hallaban presos. La sentencia de cadena perpetua que pesaba sobre Zuckofshy y Boukh ha sido reducida á 25 y 15 años respectivamente.

EXTRANJERO.

FRANCIA.

El proyecto de ley sobre la magistratura que está discutiendo la Cámara de los diputados se divide en tres títulos: el primero se refiere á las audiencias (*cours d'appel*), y el segundo á los tribunales de primera instancia, limitándose las modificaciones que por él se introducen á disminuir el número de unas y otros, aumentar algunos sueldos, y otros puntos de escasa importancia. El que la tiene muy grande es el tercer título, en el que el gobierno y la comision, de acuerdo, piden la supresion de la inamovilidad de los jueces y magistrados durante un año á partir de la promulgacion de la ley, en cuyo plazo el gobierno destituirá y nombrará libremente á los que quiera, á fin de expurgar el personal judicial de los funcionarios no republicanos y crear una magistratura exclusivamente republicana.

La Cámara de los diputados continúa discutiendo el proyecto de ley de reforma de la magistratura.

El martes terminó la discusion de la totalidad, y declarada urgente la discusion, comenzó la de los artículos, quedando aprobado el 1.º El jueves lo fueron el 2.º, 3.º y 4.º

ITALIA.

El dia 15 se han abierto las Cámaras. Los dos asuntos de importancia capital que han de ocupar á la presente legislatura son el proyecto de ley

sobre supresion del curso forzoso del papel moneda y el de la reforma electoral.

BÉLGICA.

Tras la Cámara de representantes, el tribunal de casacion y la Audiencia de Bruselas, ha decidido tambien el Senado no asistir en adelante en corporacion á ninguna ceremonia religiosa de ningun culto.

El gobierno ha dirigido una circular á los autoridades del reino participándolas los acuerdos de las Cámaras y advirtiéndolas que habiendo perdido su carácter oficial la ceremonia religiosa del 15 de Noviembre, se abstengan de concurrir á ella en lo sucesivo como tales autoridades.

RUSIA.

Ha sido nombrado ministro de Hacienda M. Abaza, en reemplazo del general Greigh.

La comision nombrada para redactar una ley de imprenta ha comenzado sus trabajos. En su primera reunion ha discutido, sin llegar á acordar nada, si debe mantenerse á la prensa bajo la tutela administrativa en que se encuentra desde hace quince años, ó si, por el contrario, ha llegado el momento de reconocer su independencia y dejarla la responsabilidad de sus actos ante los tribunales.

Acaba de terminar en Rusia el gran proceso de los nihilistas.

Se han necesitado nada menos que seis dias para leer el acta de acusacion.

Los cinco principales acusados Schirijeff, Tihonoff, Oklasky, Kiathowsky y Puesujakox, han sido condenados á muerte.

Los otros acusados han sido privados de sus derechos civiles y condenados á trabajos forzados por toda la vida, y á otras penas que ninguna es inferior á quince años de trabajos forzados en Siberia.

Schirijeff ha confesado que ha preparado dinamita para diversas explosiones. Oklasky y Tihonoff, por su parte, han reconocido haber preparado las minas cerca de Alexandraosk y Odesa. La última no estaba terminada, ni cargada. La mina destinada á Odesa se encontró en la estacion de Jelsavetgrat, en casa del doctor Godenberg, que se suicidó en la prision despues de haber sufrido toda suerte de torturas.

Godenberg en la tortura confesó ser uno de los autores del atentado del camino de hierro de Moscou con nueve personas mas, entre ellas Hartmann y Schirijeff.

Los otros condenados importantes son Ivanoff, Griassnoff, Duch y Zukermann. Estos dos últimos son judios alemanes, y estan acusados de haber impreso los manifestos nihilistas.

Habia tres mujeres acusadas de haber atentado contra la vida del Czar. Dos de ellas, Teigner é Ivanova, son hermosísimas. La última ha dado á luz un niño en la prision.

La tercera, Grianova, tendrá unos cuarenta años. Las tres han sido condenadas á trabajos forzados.

La actitud de los acusados ante el tribunal ha sido digna y valiente.

REPUBLICA ARGENTINA.

Las últimas noticias recibidas de Buenos-Aires por el correo, que alcanzan al 10 de Octubre, dicen que, á pesar de haberse encargado del gobierno de la provincia el doctor D. Juan José Romero, cesando en sus funciones el interventor nacional, general Bustillo, continuaba el estado de sitio, cuya supresion pedian los periódicos opositoristas, alegando que ya era innecesario.

El nuevo presidente de la república, general Roca, en su discurso-programa, ha prometido ocuparse principalmente de la reorganizacion del ejército y marina, y de las vias de comunicacion, y expresado la esperanza de concluir en tres años la red de ferro-carriles. Tambien ha anunciado que continuará las operaciones militares contra los indios, que reprimirá severamente toda tentativa revolucionaria, y respetará como obligaciones sagradas de honra para la nacion, las contraídas con el comercio extranjero y el pago de la deuda. En cuanto al exterior, procurará mantener relaciones cordiales con todos los gobiernos extranjeros, y resolver las cuestiones que hay pendientes con algunos, salvando la dignidad nacional.

Como el doctor Romero habia aceptado el gobierno de Buenos-Aires, no pudo entrar en el ministerio, habiéndose encargado interinamente del de Hacienda, el Sr. Cortinez, que ya lo desempeñaba en la anterior administracion.

Deciase que el presidente saliente, doctor Avellaneda, iba á ser nombrado ministro plenipotenciario en Chile, para reanudar las negociaciones sobre la cuestion de las fronteras de ambas repúblicas.

Daba cuerpo á esta creencia la presencia al frente del departamento de Negocios extranjeros del doctor D. Bernardo de Irigoyen, quien, en 1876, ajustó un tratado sobre dicha materia con el ministro chileno don Diego Barros Arana, que no fué, sin embargo, aprobado por ninguno de los poderes legislativos de uno y otro pais.

GRAN MANIFESTACION DEMOCRÁTICA EN VIENA.

Tenemos que dar cuenta á nuestros lectores de un acontecimiento verdaderamente notable, ocurrido en Viena el domingo último. Mientras los diputados llamados constitucionales celebraban una gran reunion, á la que asistieron las notabilidades del partido y unas 3.000 personas mas, el pueblo de Viena celebraba otra mucho mas imponente, compuesta de una inmensa muchedumbre.

La reunion de los constitucionales ha constituido un acto de oposicion al Gobierno, en el que se adoptó la resolucion de procurar, por todos los medios posibles, poner á salvo los derechos y los privilegios de la nacionalidad germánica, amenazada por el Ministerio Taaff, y procurar la creacion y fomento de las universidades alemanas, allí donde el Gobierno trate de sustituirlas con escuelas eslavas. Se han pronunciado en este sentido los discursos mas violentos.

Pero no es esto lo verdaderamente importante. Lo que sobra de estos sucesos, es la declaracion hecha al mismo tiempo por la manifestacion popular, la cual se halla concebida en los siguientes términos:

«Aborreciendo el pueblo austriaco las discordias nacionales y la guerra entre las nacionalidades, preconizadas por el partido constitucional, protesta enérgicamente contra los acuerdos adoptados por él en sus reuniones. El pueblo austriaco protesta tambien contra los derechos que el llamado partido constitucional se arroga de representar la opinion nacional; pues todos sus actos prueban que la libertad no es para él mas que una careta, tras la que oculta una abominable corrupcion politica y económica. El pueblo austriaco quiere vivir en paz con todas las nacionalidades.»

Estas declaraciones se aprobaron en el meeting por unanimidad. Acto continuo se acordó trabajar para obtener elecciones por sufragio directo, el derecho de reunion ilimitado y la libertad ilimitada de la prensa.

Existe, pues, en el imperio austro-húngaro un partido democrático numeroso y entusiasta, frente al Gobierno conservador-clerical que riga los destinos de aquellas nacionalidades, y se agita entre su impotencia y su despecho un partido constitucional, semejante bajo ciertos puntos de vista al que en España es conocido con ese nombre.

En Austria como en España, el partido conservador-clerical es el que há tanto tiempo goza de los favores de la fortuna; y si la democracia española pudiera celebrar sus meetings, de la naturaleza del que se celebró el domingo en Viena, es posible que la fusion fuese acusada tambien de grandes faltas, de muchas, fuera parte todo lo que se refiere á la guerra de las nacionalidades, de que adolece el partido constitucional austriaco.

Há tiempo que hicimos notar á nuestros lectores esa semejanza entre ambos partidos constitucionales. Austria y España, no obstante, se diferenciarán muy pronto en cuanto á la composicion de los partidos; aquí no habrá mas que demócratas y conservadores.

APERTURA DE LAS CÁMARAS BELGAS.

En la semana anterior fueron abiertas las Cámaras belgas. En el discurso de la Corona se hace constar la brillantez de las fiestas con que se ha celebrado el quincuagésimo aniversario de la independencia belga. Verdaderamente no cabe satisfaccion mas justificada, porque no hay pais que en tan poco tiempo haya realizado tan rápidos progresos; pero esa asombrosa prosperidad deja todavia que desear, á pesar de todo, que la inteligencia de los partidos en el terreno de la Constitucion no sea ya tan sólida como antes. La cuestion religiosa ha modificado profundamente la situacion en este punto, como lo ha demostrado la abstencion del clero en las fiestas del quincuagésimo aniversario, y el acuerdo tomado recientemente por la Cámara de los diputados negándose á asistir en cuerpo al *Te-Deum* que debió celebrarse el 15 en la catedral de Sta. Gúdula, con motivo de la fiesta del rey. A propósito de la invitacion dirigida á la Cámara por el cura de Santa Gúdula para dicha ceremonia, Mr. Rogier, uno de los diputados de la mayoría, hizo observar que desde hace cincuenta años no ha dejado la Cámara de asistir á ese *Te-Deum*. A pesar de esa observacion, la invitacion, fué rechazada por 47 votos contra 26.

Naturalmente, la decision de la Cámara de los diputados de no asistir oficialmente al *Te-Deum* del 15 de noviembre, ha hecho retraerse tambien de asistir á los tribunales de casacion y de apelacion. Los magistrados de los mismos que quisieran asistir á la ceremonia, debian hacerlo individualmente.

En cuanto al Consejo municipal de Bruselas, hace ya algunos años que no asiste al *Te-Deum* de Santa Gúdula, de resultas de una cuestion de etiqueta con el Consejo provincial, los tribunales inferiores y el procurador del rey.

Los ministros debian acompañar á la reina y al conde de Flandes al *Te-Deum*, al cual asistiría tambien el cuerpo diplomático.

CRISIS MINISTERIAL EN INGLATERRA.

Como nuestros lectores verán en los telegramas contenidos en este mismo número, se ha iniciado una crisis en el seno del gabinete Gladstone, que promete ser muy laboriosa. La crisis ha surgido de una manera natural y lógica, y era tanto mas de esperar cuanto mas se iba acentuando la actitud revolucionaria de Irlanda. En el ministerio hay dos tendencias: una, á cuya cabeza figura el mismo Gladstone, que pretende restaurar en Irlanda, de una manera absoluta, el principio de autoridad antes de hacer á los colonos concesion alguna; y otra que cree, por el contrario, subvenir á la necesidad de amparar á los isleños, conteniendo su exasperacion con inmediatas concesiones. El Consejo del lunes se consagró á esta importante cuestion. Mister Gladstone espera que el tiempo y el cansancio desacreditarán á la Liga agraria, cuya influencia va hoy por hoy en aumento. La crisis provocada por Mr. Bright se mantendrá latente hasta la apertura del Parlamento, la cual, segun todas probabilidades, se verificará el 6 de Enero. Allí se encontrarán frente á frente el gobierno y la Liga agraria, los *home rulers* de Irlanda y los lores. Allí se desatará este nudo gordiano, si es que no lo aprietan de tal modo las intranquilidades que solo pueda cortarlo la espada de la revolucion.

CORREO DE HOY.

En el litoral cantábrico y sobre todo en las Provincias Vascongadas, continúan funcionando los enganchadores de jóvenes del bello sexo, hasta de niñas de diez ó doce años, para las repúblicas del Sur de América, se espera que este sea uno de los asuntos de que se han de ocupar en breve las nuevas diputaciones.

La expedicion hecha al Groenland bajo la direccion del teniente G. Hohn, ha regresado á Copenhague. Su mision era la de estudiar la riqueza minera de Julianchaab y de recojer datos sobre la poblacion y naturaleza del Groenland.

Recojidos estos datos, se proyecta una gran expedicion á la parte Sud de la costa susodicha.

—En la aldea de Guelato (Méjico) existe una laguna, cuya circunferencia es de 4,000 metros, sin que hasta ahora se conozca su profundidad.

Hace veinticinco años sus aguas tomaron repentinamente un color rojizo, y en vano se trató de averiguar la causa de esta súbita transformacion. Ya nadie se acordaba del fenómeno en cuetion á causa de haber ido desapareciendo paulatinamente, cuando hace poco tiempo se volvió á reproducir llenando de espanto á los supersticiosos moradores de los pueblos inmediatos á la laguna.

Con tal motivo, hase nombrado una comision para que, reconocidas estas aguas, dé una satisfactora espliacion del fenómeno.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Madrid 22.—Anoche despachó con S. M. el rey el presidente del Consejo de ministros una propuesta de condecoraciones.

Se ha concedido una gran cruz de Isabel la Católica al concejal del ayuntamiento de Madrid señor Lopez Quiroga.

La empresa del Noroeste se ha negado á ceder al marqués de Campo obligaciones de dicho ferro-carril por valor de 400 millones. La negativa obedece á no querer las compañías francesas que elementos españoles como dicho opulento banquero formen parte activa en sus negocios.

Madrid 22.—El ministro de Estado, Sr. Elduayen ha regresado á esta córte.

Los periódicos continúan ocupándose del discurso que ha de pronunciar en Sevilla el ministro de la Gobernacion.

Desmiéntese que se prepare en Málaga un banquete en obsequio al Sr. Sagasta.

El miércoles se mandará á los comités de provincias la nueva circular de la junta directiva de los moderados históricos.

Madrid 22.—Han despachado con el rey los ministros de Gracia y Justicia y de Hacienda. El primero ha traído á la firma varios decretos de indulto, y el segundo expedientes resueltos por las asesorías del ministerio de su cargo.

No se ha designado aun la persona que ha de desempeñar el rectorado de la Universidad de Valencia.

Madrid 22.—Escasez de noticias.

Ha llegado el general Prendergast.

El escritor señor Ortega Munilla ha sido arrojado del caballo que montaba, sufriendo una fractura en el frontal izquierdo. El pronóstico facultativo es reservado.

Madrid 22.—Mañana volverá á encargarse el Sr. Elduayen de la cartera de Estado.

El Sr. Romero Robledo ha llegado á Sevilla. El banquete que se le ofrece tendrá lugar el miércoles, y el jueves saldrá en direccion á esta córte.

Insístese en que aumentan los partidarios del retraimiento en el directorio fusionista.

En breve se pondrán en circulacion 100 millones de piezas de uno y dos céntimos de peseta.

Reunidos los demócratas autonomistas en casa del Sr. Pi y Margall, han acordado la creacion de un periódico que represente al partido.

Mons 20.—Ha estallado el fuego grison en las minas de carbon de piedra de Grand Buisson y Hornu, resultando 14 muertos y 15 heridos.

Cherburgo 20.—Los rios Dibette y Trottheo se han derbordado de nuevo, causando grandes daños en los pueblos ribereños.

Las tropas de esta guarnicion están socorriendo á los inundados.

Niza 20.—El tribunal de esta ciudad ha condenado á diez dias de cárcel y á 2,000 francos de daños y perjuicios á dos periodistas que penetraron en el domicilio de las misiones africanas cuando fueron espulsados los religiosos de las mismas.

Paris 20.—El vicealmirante Clone, ministro de Marina, se defenderá en la Cámara de diputados de los cargos que tratan de dirigirle sobre su participacion en la política del ministerio Broglie.

Ragusa 20.—Se asegura que las tropas turcas han tenido algunas escaramuzas con los albaneses que guardan á Dulcigno; pero hasta ahora sin resultado alguno.

Paris 20.—Cámara de los diputados.—El señor Clone deposita en la mesa el proyecto de cesion de las islas de Taiti á Francia.

Ragusa 20.—El general turco Dervisch-bajá ha pedido á su gobierno un refuerzo de 4,000 hombres.

Ha sido saqueado el consulado austriaco en Prissend (Albania).

Berlin 20.—Con motivo de la interpelacion dirigida al gobierno en la Cámara sobre la peticion de los judios, el ministro Sr. Stolberg ha contestado que las leyes vigentes consagran la igualdad para todas las religiones y que el gobierno no se halla dispuesto á modificar la legislacion.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 24 á las 3' 20 t.

(Recibido á las 5'47 n.)

Se anuncia un meeting en Lóndres para tratar de la conversion de la Deuda Española.

Ha llegado á Aden el vapor «Barcelona,» procedente de Manila.

Los Turcos han ocupado á Dulcigno, brevemente entregarán al Montenegro.

ESTADÍSTICA.

ESTACION METEOROLÓGICA DE PALMA.

Día 24 de Noviembre de 1880.

BARÓMETRO.	TERMÓMETRO.	VIENTO.		ESTADO DEL	
		Dirección	Fuerza.	Cielo.	Mar.
69 1/2 Milímetros.	14 1/6 Centígrados.	N.	Calma.	Descubierto	Tranquilo.

JUZGADOS MUNICIPALES DE PALMA.

Movimiento de población ocurrido en el Juzgado de la Catedral durante el día 23 de Noviembre de 1880.

NACIMIENTOS.—Varones, 3.—Mujeres, 2.—Total, 5.
DEFUNCIONES.—Varones, 0.—Solteros, 0.—Casados, 0.—Viudos, 0.—Total 0.—Mujeres, 0.—Solteras, 0.—Casadas, 0.—Viudas, 0.—Total, 0.

Movimiento de población ocurrido en el Juzgado de la Lonja durante el día 23 de Noviembre de 1880.

NACIMIENTOS.—Varones, 1.—Mujeres, 1.—Total, 2.
DEFUNCIONES.—Varones, 0.—Solteros, 0.—Casados, 1.—Viudos, 0.—Total, 1.—Mujeres, 0.—Solteras, 0.—Casadas, 0.—Viudas, 0.—Total, 0.

VALORES LOCALES.

Cambios corrientes del día 23 Noviembre.

ACCIONES.	CAPITAL		DIBSAM-BOLSO.	0/0	VALOR DE LA ACCION.
	Pesetas	Pesetas			
Alumbrado por Gas	300	300	154 50	462 50	D
Cambio Mallorquin	500	300	61	305	D
Centro Farmacéutico	500	325	74	307 50	P
Cordelera Española	500	375	63	320	P
Crédito Balear	500	200	92	460	D
Docks almacenes generales	500	100	28 75	143 75	D
Empresa Mallorquina de Vapores	2000	2000			
Empresa Marítima a Vapor	500	500			
Empresa Marítima a Vapor «La Islaña»	500	300			
Ferrocarriles de Mallorca	500	500	69	345	P
Harinera Balear	500	250	47	235	P
Harinera Mallorquina	250	250	130	300	P
Industrial Algodonera	500	350	70	350	
Industrial Mallorquina	500	300			
La Balear (seguros contra incendios)	500	30	9 50	47 50	D
Saunas de Ibiza	1000	1000	98	980	P
Seguro Mallorquin	500	30	7 50	37 50	P
Vidriera Mallorquina	100	100	150	150	D
Vidriera Balear	50	50	100	50	D
Vinícola Mallorquina	500	150	34	180	D

PERCIOS DE LA PLAZA DE PALMA.

Candeal del país a 26 pesetas hectólitro.—Trigo gordo del país a 24 30 id. id.—Id. menudo del país a 23 60 id.—Candeal de Alicante a 24 65 id.—Jaja de id. a 24 65 id.—Trigo del continente a 25 35 id.—Jaja extranjera a 0 0.—Mezclilla de Sevilla a 24 65 id.—Cebada a 11 50 id.—Maiz a 19 75 id.—Habas de 14 50 a 15 00 id.—Guijas a 13 50 id.—Garbanzos a 0 45 pesetas kilógramo.—Arroz a 0 50 id.—Pan de 1.ª clase a 0 60 id.—Id. de 2.ª id. a 0 50 id.—Aceite de 1.ª clase a 1 35 pesetas litro.—Id. de 2.ª id. a 1 25 id.—Vino de 0 30 a 0 50 id.—Id.—Aguardiente de 0 63 a 0 88 id.—Vaca a 1 63 pesetas kilógramo.—Carnero a 1 63 id.—Tocino a 1 75 id.—Algarrobas a 0 41 id.—Almendron a 1 50 id.—Patatas a 0 40 id.—Queso a 2 50 id.—Lana a 3 44 id.—Paja de cebada para relleno a 0 49 id.—Id.—Id. de trigo para pienso a 0 34 id.—Harina del país de 1.ª clase a 0 31 id.—Id. de id. de 2.ª id. a 0 45 id.—Id. de id. de 3.ª id. a 0 40 id.—Id. de id. de 4.ª id. a 0 35 id.—Id.—Id. del continente de 1.ª clase a 0 50 id.—Id. de id. de 2.ª id. a 0 44 id.—Id. de id. de 3.ª id. a 0 38 id.—Carbon de encina a 0 13 id.—Id. de mata a 0 11 id.—Leña a 0 03 id.—Id. para calefacción de hornos a 0 03 id.—Id. salvado de 0 13 a 0 15 id.—Jabon duro a 1 25 id.—Id. flojo a 1 00 id.—Manteca de cerdo a 2 00 id.—Trigo extranjero 25 35.—Centeno 11 50.—Habichuelas 35 00.

COTIZACIONES.

Madrid 23 a las 5 tarde.

Interior	21 80.
Exterior	22 50.
Bonos	99 80.

HARINERA Balfar

Desde el día 23 del actual al 3 del próximo Diciembre inclusive, se admitirán proposiciones para llevar a cabo por contrata la construcción de un edificio destinado a almacén y en un solar inmediato a la fábrica de Pont d'Inca, con arreglo a los planos, pliego de condiciones y presupuesto que estarán de manifiesto durante los días expresados, desde las diez de la mañana a las dos de la tarde, en las oficinas de esta Sociedad calle de Palacio número 65.

Las proposiciones se redactarán con arreglo al modelo adjunto, y se dirigirán en pliego cerrado al Presidente de la Sociedad, acompañando un depósito de doscientas pesetas hecho en las cajas del Crédito Balear ó del Cambio Mallorquin, y endosado a favor de la Harinera Balear, sin cuyo requisito las proposiciones no serán válidas.—Este depósito se devolverá en el acto de la subasta a los interesados cuyas proposiciones no sean admitidas.

La subasta tendrá lugar en dichas oficinas el día 4 de Diciembre a las doce en punto ante una Comisión de la Junta de gobierno, adjudicándose a la proposición mas ventajosa.—Si resultaran dos ó mas proposiciones iguales se hará una licitación abierta ante sus autores durante veinte minutos.—La cantidad que señale en las Proposiciones para la ejecución de las obras no podrá exceder del importe del presupuesto que es de 11.361,20 pesetas.

De la subasta se levantará acta.—El autor de la proposición mas ventajosa estará obligado a aumentar, en el término de ocho días a contar del en que se verifique la subasta, el depósito provisional hasta la cantidad de setecientas pesetas, en la misma forma y con el endoso mencionados para el depósito provisional, perdiendo éste último si no lo hiciera en el plazo marcado.

Además se descontará de los abonos mensuales que tengan que hacerse al contratista el 10 p 100 de su importe hasta completar otra cantidad de setecientas pesetas, quedando ambas sumas afectas al cumplimiento del contrato en todas sus partes. Palma 20 de Noviembre de 1880.—Por la Harinera Balear—El vocal de turno, Antonio Bannasar.

Modelo de proposición.

D. N. N. vecino de, que vive calle de núm., enterado del anuncio publicado por la Harinera Balear, referente a la construcción de un edificio destinado a almacén, me comprometo a ejecutar dichas obras con sujeción al pliego de condiciones que ha estado de manifiesto, por la cantidad de (aquí se pondrá el importe en pesetas y en letras.)

Fecha y firma.

ATENEO BALEAR.

Desde el 1.º del próximo Diciembre quedará abierta la clase de Idioma inglés, a cargo del profesor D. Miguel I. Oliver.

Continua abierta también la clase de Idioma francés, desempeñada por el profesor D. Gabriel Ferrer.

Lo cual se hace público para que llegue a conocimiento de todas las personas a quienes pueda interesar. Palma 22 Noviembre de 1880.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Juan Togores.

TEATRO PRINCIPAL.

Función para hoy Jueves 25 Noviembre de 1880.

10.ª de abono.—4.ª decena.

- 1.ª Sinfonía.
- 2.ª La bonita comedia en 1 acto y en verso, nominada:

RONCAR DESPIERTO

Puesta en escena por el Sr. Cubas.

- 3.ª El proverbio en 2 actos, y en prosa titulado:

NO LA HAGAS Y NO LA TEMAS

Dirigido y ensayado por el primer actor Sr. Maza.

- 4.ª El juguete cómico en un acto y en verso, nominado:

UN MODELO DE SUEGRAS

Puesta en escena por el Sr. Cubas.

Entrada general 3 rs. Al paraíso 2 rs. Medias 1 20 rs.

A las 7 y media.

NOTA. Los Sres. Abonados pueden retirar de la ventanilla sus correspondientes recibos y entradas pertenecientes a la 5.ª decena. Sigue abierto el abono.

OTRA. Mañana viernes DIA DE MODA se pondrá en escena la preciosa comedia «Los Dominos Blancos.»

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

Los DESPOSORIOS de Nuestra Señora.

JUBILEO DE CUARENTA HORAS.

Empieza en la Merced, a Nuestra Señora de los Dolores y a S. Gerónimo siendo la exposición a las seis y media a las diez misa solemne. Al anochecer los actos de coro y se reservará S. D. M.

Palma de Mallorca, Imprenta de M. ROCA.—1880.

GRAN FÁBRICA de PIANOS

WIRTH

Estos ya muy célebres pianos, cuya aceptación es cada día mayor, en vista de su gran superioridad, podrán obtenerse a plazos de

7 duros mensuales.

GRANDES REBAJAS AL CONTADO

ÚNICO REPRESENTANTE DE

WIRTH

EN MALLORCA,

ANTONIO ALOS, APUNTADORES 48 P. AL

10



FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

Con motivo de la feria que ha de celebrarse en Binisalem el día 28 del actual, además de los trenes ordinarios, se verificarán los extraordinarios siguientes:

Salida de Palma para Inca, 12 tarde.

Salida de Inca para Palma 5 tarde.

Palma 15 Noviembre de 1880.—El Director General, Guillermo Moragues.

INVITACION

A los Sres. cosecheros, almacenistas y a cuantos Sres. se dediquen en licores y vinos generosos.

En la fábrica de vidrios Riba y compañía calle de S. Martín núm. 34 de esta ciudad frente a las fundiciones de hierro, hallarán un admirable surtido en botellas de un litro y 3/4 de litro blancas, negras, y otros colores imitación a las extranjeras; por su agradable forma y robustez. Esta fábrica no omite gasto alguno para la moldería en diferentes formas la purificación de las primeras materias introduciendo la perfección y adelantos conocidos aumentando la producción notablemente hasta el punto de poder vender sus géneros mucho más perfeccionados y con mayores rebajas que todas las demás fábricas de su clase. 12

MALLORCA.

FOLLETO AGRICOLA

POR

N. CHELI.

Este folleto, esmeradamente impreso, en el establecimiento de D. P. J. Gelabert, consta de 38 páginas y se vende a 2 rs. el ejemplar, en las principales librerías de esta provincia.

Sacos de yute

DE TODAS CLASES

FÁBRICA

de la calle de los Olmos.

PRECIOS MUY BARATOS. 7

OBRA NUEVA.

IMPRESIONES

POR

D. ANTONIO FRATES Y SUREDA.

Se halla de venta esta preciosa colección de narraciones cortas, primorosamente impresas sobre papel superior, al precio de 3 pesetas en las principales librerías de esta capital.

Almacén de Música

DE B. C. PERELLÓ.

19. Union 19. Palma.

PIANOS Y ARMONIUMS.

Ventas al contado y a plazos desde 5 a 10 duros mensuales, a precios baratísimos. Garantizados por 2 y 10 años.

Inmejorables pianos de las mejores fábricas, premiados con medallas de oro, plata, etc. en las exposiciones, como son: Bernareggi, Gassó, L. Izabal, Lerch, Maseras, Auger, y los reputados, Boisselot, fils y otros extranjeros. Armoniums de Alexander. Toda clase de instrumentos para orquestas y bandas militares, con grandes rebajas de precios.

Especialidad en toda clase de cuerdas y accesorios.

Gran surtido de música de todas clases, con grandes rebajas sobre los precios marcados.

Hasta el 70 por 100.

Acordeones y Métodos para los mismos. 10